

Le voici entré dans la vingt-cinquième année de son règne, et de toutes les parties de l'univers catholique les pèlerins se dirigent vers le Vatican. Léon XIII les reçoit dans son palais ou dans la basilique de Saint-Pierre, il les bénit et sourit à leurs vœux, il mêle ses actions de grâces à leurs chants d'allégresse. C'est pour un vieillard captif un triomphe comme Rome n'en a peut-être pas encore vu. On admire chez Léon XIII cette fermeté qui sur les principes ne sait pas fléchir ; cet esprit de conciliation et de douceur qui le fait aller jusqu'aux dernières limites, quand il s'agit de conserver la paix et de gagner les cœurs ; cette piété tendre et cette foi vive qui, aux jours troublés que nous traversons, lui font chercher dans la dévotion à l'Eucharistie et la récitation persévérante du rosaire les moyens de guérir la société malade ; cet amour des lettres, de la poésie et des arts qui lui fait encourager partout le talent et les efforts du génie. Sans contredit Léon XIII est la plus grande figure de notre temps, comme il restera l'un des papes les plus illustres qui se soient assis sur la chaire de saint Pierre.

Nous, évêques, à qui il veut bien donner le titre si honorable de frères, il nous invite à aller à lui, et nous savons l'accueil cordial qui nous est réservé.

J'irai donc vers notre Père commun, et je serai heureux, chers collaborateurs, de lui offrir vos sentiments de respect profond et de soumission sans bornes ; je lui dirai les consolations que votre dévouement et votre zèle ont procuré à mon âme depuis que le Seigneur m'a placé à votre tête, et je lui demanderai de vous bénir ainsi que tous les fidèles confiés à votre garde. Il bénira aussi nos séminaires, notre université, nos collèges, nos écoles, nos institutions de charité, nos communautés religieuses, toutes les familles de notre diocèse ; car c'est bien le diocèse entier que je représenterai à ses pieds, c'est du diocèse entier que je lui présenterai l'hommage. En même temps je lui remettrai, avec le denier de Saint-Pierre, le produit de la collecte faite récemment dans toutes nos paroisses : ce sera notre humble cadeau de jubilé.